



## Lancement du Fonds pour la Démocratie : le premier fonds de dotation participatif dédié à la démocratie en France voit le jour

Paris, le 6 novembre 2025 - Le Fonds pour la Démocratie, premier fonds de dotation participatif dédié au sujet de la démocratie en France, officialise son lancement jeudi 6 novembre de 19h à 21h au Théâtre de la Concorde. Sa mission est de soutenir des initiatives associatives et citoyennes d'intérêt général qui mènent des actions à caractère social, éducatif, scientifique ou culturel qui protègent, promeuvent et réinventent la démocratie, sur tout le territoire français.

### Une soirée de lancement pour s'engager collectivement pour la démocratie

Cette soirée permettra de découvrir le fonctionnement et les opportunités d'engagement du Fonds pour la Démocratie ainsi que les premières associations qui seront soutenues dès cette année. Au cœur de la soirée, trois grands témoins, Patrick Boucheron (historien), Magali Lafourcade (magistrate et secrétaire générale de la CNCDH) et Lauren Lolo (cofondatrice de l'association Cité des Chances et du média *Dans l'Arène*) évoqueront les menaces qui pèsent sur nos démocraties tout en ouvrant des perspectives d'action auprès d'associations qui luttent et agissent chaque jour pour défendre et renforcer la vitalité démocratique française.

La soirée sera animée par la journaliste indépendante Nora Bouazzouni (membre du Comité éditorial de *La Déferlante*), et captée par la sensibilité du dessin en live de la journaliste et dessinatrice Marion Dubreuil (autrice du livre illustré *Mazan, la traversée du Styx*).

### Une réponse philanthropique à un besoin urgent

Dans un contexte de fragilisation de l'État de droit, de crise de la représentation politique et de rétrécissement de l'espace civique, le Fonds pour la Démocratie s'impose comme une réponse concrète et structurante. Selon l'étude "Les fondations et fonds de dotation en France" de l'Observatoire de la philanthropie, seulement 2 % des fonds et fondations en France s'engagent sur le thème de la démocratie comme domaine d'activité principale. Ce domaine demeure l'un des angles morts de la philanthropie, loin derrière la santé, la culture ou l'éducation. C'est pour répondre à ce manque structurel que le Fonds pour la Démocratie voit le jour.

Créé officiellement en mai 2025, le Fonds pour la Démocratie est l'aboutissement de près de deux années de travail de préfiguration, menées en concertation avec une centaine d'acteurs et actrices de la société civile - associations, universitaires, fondations et mécènes - pour co-construire un outil collectif et novateur, au service de l'intérêt général.

## **Les associations soutenues par le Fonds pour la Démocratie en 2025**

À l'occasion de sa soirée de lancement, le Fonds pour la Démocratie présentera le soutien apporté aux 13 premières associations partenaires, sélectionnées parmi plus de 70 structures invitées à répondre à son premier appel à initiatives.

Ces associations d'intérêt général mènent des actions à caractère social, éducatif, scientifique ou culturel. Voici des exemples d'associations soutenues dès 2025 par thématique :

- **Protéger les libertés fondamentales, l'indépendance des médias et l'État de droit**

### **Collectif des Associations Citoyennes (CAC)**

Défendre les droits des associations par un travail de veille, d'alerte et de soutien mutuel au sein d'un réseau d'association et de différentes coalitions, dont L.A coalition des libertés associatives

### **Désinfox-Migrations**

Lutter contre la désinformation sur les migrations en reliant les travaux de recherches, le journalisme et d'autres acteurs de la société civile pour renforcer un débat public éclairé à partir de travaux scientifiques et de faits vérifiés.

- **Promouvoir la démocratie, la participation citoyenne, l'éducation populaire au fonctionnement des institutions et de la vie démocratique, et le débat public**

### **Data for good**

Mobiliser des experts du numérique pour mettre la technologie au service de l'intérêt général, de la justice sociale et de la démocratie en renforçant les capacités des associations qui œuvrent dans ce champ.

### **Ghett'up**

Réengager les jeunes des quartiers populaires dans le dialogue, l'action et l'intérêt pour la vie publique et renforcer leur capacité de leadership pour la justice sociale et environnementale.

- **Réinventer les outils, les pratiques et le fonctionnement des institutions démocratiques pour les rendre plus inclusives et transparentes**

### **Aujourd'hui Les Citoyennes**

Favoriser l'engagement des jeunes femmes réunionnaises dans la vie publique en construisant une solidarité féministe régionale et intergénérationnelle.

### **Université Populaire d'Ici et d'Ailleurs (UNIPOPIA)**

Fédérer des personnes en situation de précarité et de mal-logement pour produire des savoirs, agir collectivement et repenser la démocratie depuis leurs expériences vécues.

**Les autres associations soutenues lors de ce premier cycle de financement sont :**

**Alda, AN02 - le Collectif des Habitants Organisés du 3ème arrondissement de Marseille, Conatus, Le Conseil de Déontologie Journalistique et de Médiation,**

**Désinfox-Migrations, Ghett'up, Lallab, La Maison des lanceurs d'alerte et Nos services publics.**

**Retrouvez leur présentation dans le dossier de presse.**

### **Amplifier la mobilisation philanthropique et citoyenne pour soutenir le fonds**

Face aux coupes budgétaires importantes dans les budgets dédiés au secteur associatif, et aux besoins spécifiques d'action en faveur de la démocratie, trop peu soutenues aujourd'hui par la philanthropie, le Fonds pour la Démocratie a pour objectif de créer un mouvement d'engagement et de **mobiliser 10 millions d'euros pour soutenir une centaine d'associations d'ici à fin 2027**, auprès de fondations de mécènes privés et du grand public.

Le Fonds pour la Démocratie peut être soutenu :

- **En effectuant un don via notre module en ligne**, disponible dans l'onglet « Faire un don » de notre site : [www.fondspourlademocratie.org](http://www.fondspourlademocratie.org) ;
- **En prenant contact avec notre équipe par email, pour établir un partenariat ou soutenir le fonds via du mécénat**, en tant que mécène individuel ou fondation privée : [contact@fondspourlademocratie.org](mailto:contact@fondspourlademocratie.org)

Le lancement du Fonds pour la Démocratie est déjà soutenu financièrement par une dizaine de fondations françaises et internationales, notamment Open Society Foundations, la Fondation pour le Logement, le Fonds Yes Futur! ou encore la Fondation Danielle Mitterrand - France libertés. La Fondation de France, qui a participé à la réflexion sur la création du fonds, contribue au premier cycle de financement d'associations initié en 2025.

### **Informations pratiques**

 Pour accéder au dossier de presse : [cliquez ici](#)

Pour accéder aux visuels du lancement : [cliquez ici](#)

 Contact presse : Aminata Dembélé - 06 60 19 11 00

[aminata.dembele@fondspourlademocratie.org](mailto:aminata.dembele@fondspourlademocratie.org)

<https://fondspourlademocratie.org/> - [contact@fondspourlademocratie.org](mailto:contact@fondspourlademocratie.org)